

LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
JOVENTUT FEDERAL
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS
Tarragona, 4 Enero de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Trimestre, 1'50 pesetas
Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

Núm. 52

NUESTRO PERIÓDICO

Con el presente número entra LA AVANZADA en el segundo año de su publicación.

Cumple el primer aniversario de la aparición de nuestro periódico en el estadio de la prensa. Doce meses de lucha continua, de sostenido combate. LA AVANZADA cuenta ya un año de vida. Hemos vivido porque hemos luchado.

Reconocemos la escasez de nuestras fuerzas, lo modesto de nuestras aptitudes, lo insignificante de nuestros méritos. No obstante, tenemos el íntimo convencimiento de que hemos hecho todo lo que nos ha sido humanamente posible. Ha sido poco, pero no ha podido ser otra cosa. Y quien hace lo que puede, á más no está obligado.

Al fundar, hace un año, nuestro semanario, nos animaba un ideal, y nos dirigía un pensamiento. Hemos defendido el ideal sin desfallecimientos y con calor, y le hemos propagado sin vacilaciones y con entusiasmo. El pensamiento que nos impulsó, sigue moviéndonos.

La línea de conducta que nos trazamos en nuestro primer número, sigue y seguirá informando nuestra actitud y nuestras campañas. Cada día nos convencemos más y más de la bondad y virtualidad de las doctrinas que profesamos, sintetizadas magistralmente en el programa del 22 de Junio de 1894. Cada día somos más opuestos á la renuncia de los sanos principios que contienen, ni en todo ni en parte, ni temporal ni perpetuamente. Tenemos levantada en alto la bandera de nuestras doctrinas, cuyos pliegues agitará un día el aura bienhechora de la revolución, y no queremos plegarla bajo ningún pretexto. Con orgullo la enarbolamos y la enarbolaremos mientras nuestro corazón sienta y nuestro cerebro piense.

Muerto el maestro, á los discípulos toca mantener y continuar su obra. La losa de un sepulcro cubre los restos mortales de D. Francisco Pi y Margall. Pero sus doctrinas de redención no morirán, que no hay tumba posible para las grandes ideas á cuyo calor será engendrada la humanidad del porvenir.

A los cuatro vientos esparciremos siempre nuestros principios redentores.

Ayudémos y formen en nuestras filas, los que sientan ansias de luchar y sed de justicia.

LA AVANZADA prosigue su labor.

Salud, amigos.

República federal, correligionarios.

LA REDACCIÓN.

1902

¡Buena ocasión para hacer un resumen si durante el año que acaba de finir, hubiese en nuestro país ocurrido algo que mereciese consignarse!

Desgraciadamente para el país, el año 1902 ha sido estéril.

Nada se ha hecho en este año digno de recuerdo.

Han continuado nuestros gobernantes aplazando todas las cuestiones, y continuarán así en 1903 de actualidad los temas que en 1902 pudieron ser objeto de discusión. Conservadores y fusionistas se han limitado á ganar tiempo. Las hojas del calenda-

rio político han ido cayendo todas, una á una, completamente en blanco.

Se ha inaugurado, es verdad, durante 1902, un reinado; pero en qué se ha con-

De Enero á Mayo, lo pasaron los políticos preparando la coronación del monarca, y suspendiéndolo todo para después de realizada. De Mayo á Diciembre, alabando á Dios por habernos permitido gozar de tanta ventura.

Hubo crisis, varias parciales, una puramente de cortesía y otra que quitó el poder al Sr. Sagasta, para dárselo al Sr. Silvela: Ninguna de esas crisis determinó la solución de ningún problema.

Se ha procurado, como siempre, distraer al país con promesas jamás cumplidas. Ahí está entre otras para demostrarlo la cuestión clerical, en pie, como antes, aunque envuelta en invisibles notas.

Recorrió el rey durante el verano varias provincias. Aprovecharon todas la ocasión para formular reclamaciones diversas. Los conflictos no resueltos por prescripción, conflictos siguen siendo.

Se reunieron las Cortes. meros discursos: reformas, acuerdos de trascendencia, salida de ellas.

La política prometida, no ha tenido representante alguno.

Intentó el Sr. Canalejas ser un portatandarte y se acobardó en seguida, que aun para eso quedan ya alientos á los hombres de la monarquía.

Se abominaba del turno de los partidos, y el turno continúa.

¡Desdichado año el de 1902!
¿Seremos más afortunados en el de 1903?

El caciquismo

Como consecuencia del sistema ambiguo adoptado por la centralización madrileña el cacique ha venido á ser un organismo político y administrativo, del cual no pueden prescindir los actuales gobiernos sin lastimar el orden de sus intereses.

La monarquía restaurada ha inspirado al pueblo la más desdenosa indiferencia, causa de la falta de ambiente que los dinásticos notan en el país. La necesidad de encontrar algo que substituyera al apoyo popular, hizo que el maquiavélico génio de la restauración buscase en el caciquismo el medio de llenar vacíos de tan capital importancia como el citado.

Uno de los resortes imprescindibles para el regular funcionamiento de la máquina fraudulenta puesta en actividad por los políticos restauradores, es á no dudar el Parlamento. Escuda al Gobierno contra los ataques de la opinión y de los partidos y le brinda un modo de realizar toda clase de desafueros cubriendo las formas y dando apariencias vanas de legitimidad á lo más atentatorio contra los principios democráticos. Sin el bastardo parlamentarismo actual los gobernantes españoles se verían obligados á presentarse ante la nación sin la careta de hipocresía marrullera con que cubren sus aspiraciones y que tantos y tan preciados favores les ha valido por parte de la diosa Presupuesto. Para alcanzar este resultado, que constituye su objetivo final, les es preciso confeccionar una mayoría

numerosa por medio del procedimiento acostumbrado, en el cual el cacique tiene asignado un papel de alta importancia, pues es pieza fundamental para el engranaje de las diferentes ruedas del mecanismo que se tiene su manubrio en el Ministerio de la Gobernación.

En estos tiempos de inacción y marasmo el llegar á sacerdote del caciquismo es cosa más fácil de lo que parece. La posición social y la audacia son títulos suficientes para ejercer tan honrosa profesión.

Los gobiernos favorecen al cacique con toda clase de inmunidades y privilegios. Su autoridad en el cacicazgo es poco menos que absoluta. Destituye y nombra empleados y funcionarios; ayuntamientos y alcaldes necesitan su beneplácito; tiene ascendiente eficaz sobre jueces magistrados y gobernadores; respeta y es por todo el poder.

El poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder.

El poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder.

El poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder.

El poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder. En el poder es por todo el poder. Sin la cohorte de caciques de todas clases y tamaños que distribuyéndose por España, han establecido un feudalismo de índole especialísima, la actual monarquía hubiera sufrido sacudidas y vaivenes de mayor intensidad, ante alguna de las cuales hubiera seguramente sucumbido.

No es dable la extinción del caciquismo mientras la centralización haga esclavas á municipalidades y regiones. Rómpanse las cadenas unitaristas, y sueltos sus eslabones habrán dejado de comprimir al pueblo.

A. ROVIRA VIRGILI.

SOBRE 'L CATALANISME

Fá algún temps que *La Renaixensa* patrocinava una inteligencia entre las tres brancas que considera autonomistas: catalanistas, regionalistas y federales de Catalunya. En la mateixa "Unió Catalanista" se parlá de fer un acte de protesta per aquestas fraccions, que no's realisá per escúpols del Sr. Rusñol, president de la "Lliga Regionalista" de Barcelona. Empró ha quedat acceptada en principi la necessitat de modificar las Bases de Manresa, y no es un secret per ningú, lo desitj de que en futuras eleccions se presentin candidaturas autonomistas, formadas per elements d'aquestas agrupacions citadas.

Som dels que creyém qu'aquest assumpto deu tractarse en lo sí de cada partit, que feyna tindrán los regionalistas pera entender ab sos ex companys de l'«Unió»; aquestas ab las diversas tendencias qu'entranyan, y nosaltres, los federales, ab moltas qüestions á dilucidar, fillas algunas dels accorts de l'última Assamblea nacional. Mes com se'n parla y sobre tot *La Renaixensa* ha indicat alguna cosa, y darrerament un Sr. X. (que no falta qui suposa es l'ex federal y antich possibilista Sr. Güell y Mercader, corresponsal de dit diari á Madrid) ha dedicat quatre articles als republi-

cans de Catalunya sobre la necessitat de entendrens y compenetrans del Catalanisme; nos creyém obligats com a individus, en espera de que la colectivitat decideixi, a recullir quelcom de lo dit y a exposar nostre personal criteri.

Comensa pera exposar lo Sr. X. la situació de Catalunya, dihent que tot lo que som positivistas en la vida práctica, som idealistas en la política, lo que fá que sols aquí sigui fort lo carlisme en la tradició, la República en lo progrés. La realitat fá inútil l'esfors de tots y's deu encarrillar lo moment, fent que's regoneixi l'autonomia política y administrativa en la fórmula del Catalanisme. La feyna total espanyola és massa gran; limitém-la a Catalunya y lo que pert en extensió, se guanyará en intensitat en una part més reduhida.

Convensut lo Sr. X. de que l'autonomia ja la senten los carlins, y que per sobre de la qüestió dinástica y forma del poder central, deurían treballar per l'autonomia de las grans regions, se dirigeix als republicans pera ferlos oblidar la nota clerical y tradicionalista del Catalanisme, que suposa menos dolenta en nostra regió si triomfés qu'en lo régim actual centralista; l'ingenuencia en no admetre la Monarquía

que *la forma sigui republicana*, y negar lo radicalisme que fá separar l'Església y l'Estat y no permetre associacions que ataquin la vida, com son las congregacions religiosas, anti-humanas, antieconómicas y antisociales.

De varias conclusiones sobre aquestas temes ne treu l'articulista la consecuencia de que 'ls republicans han de fixarse en la situació creada d'ensá que'l catalanisme ha plantejat un problema, en que 'ls polítics madrilenys tenen vinculada la qüestura en ells, que aquí sols existeix lo Catalanisme quina esquerra debém ocupar, ja que las masses del camp y de la ciutat no están per ell, y com a clou, com a bomba final d'aquest hermós castell de fochs, aquesta observació y desitj: "¡Quin cop donaríam al centralisme si en las properas eleccions de Diputats á Cortes lluyessin junts catalanistas, regionalistas y republicans, votant á candidats d'ideas més o menys avansadas; però tots ells catalans y resoltos partidaris de l'autonomia de Catalunya!"

Fins aquí l'autor de l'article, que si fós lo Sr. Güell y Mercader, no excusaría la manifestació de nostre sentiment, puig nos sembla estrany que qui tingué la gloria, allá pel any 1869, de suscriure com a Secretari, l'immortal Pacte de Tortosa, primera afirmació práctica de federalisme democrátich, avuy, en 1902, sustentí tals teorías. Es una passa enredada lo que aixó revela, y com no volém creure que sigui trevall fet per encàrrech y a via d'ensai, mentres altres més interessats entre 'ls unitaris y 'ls republicans federales no contestin, sigans permés, com a un de tants republicans catalans, partidaris de l'autonomia y del pacte, és a dir, federalistas, que diguém alguna cosa, que'l trevall y la trascendencia del mateix bé hu valen.

Lo carácter tradicional que Catalunya com tots los pobles té, ha anat disminuint a transkurs dels temps. Lo que en la guerra dels set anys podia ésser eminentment carlista, als cinquanta anys pot deixarho d'ésser. No en vá causas que foren y n-

Artículos del Maestro

Reflexiones

...as
...io tre-
...al pas de la
...a, han anat ma-
...onalisme, que mort
...per la tolerancia. Tant
...arlisme és sols sport de
...os, papu que'l capellà presenta,
...vivendi d'algún espallat de ciu-
tat que més espera del encasillament que
dels combats sangnans per la causa tres
vegadas santa. Si algo de bona fé queda-
va, en lo catalanisme y en lo regionalisme
fará estado, atenuant la virulencia de son
mal.

Me sembra que ab aixó s'ha equivocat lo
Sr. X., quan lo carlisme com a tal ja no és
un perill. Y aqueixas rahóns, en poble per
naturalesa e historia relativament liberal
com Catalunya, explican l'importancia del
republicanisme. Tot lo que ha fet mim-
var lo carlisme ha sigut en pró de la Repú-
blica, y aixó ha sigut en tal cantitat, que ha
donat vida al anarquisme com a sobrant
respectable, sobre tot en bona part de la
gent proletaria. La difusió d'ideas, lo tracte
continuo ab gent de totes parts, lo desij
de llibertat devant los fracassos de la vulgar
política han sigut cosas que han cambiat la
fesomia de nostre poble. No negaré jo, que
los republicans no hagin sentit varias so-
tregadas; lo fracás de 1873, las abdicacions
y apostasias d'alguns de sos prohoms, la
ineficacia revolucionaria, l'ambient de lega-
lidad, los desenganys de molts, com l'espe-
rit centralista (que sempre hi cregut incom-
patible ab una bona República democrática)
no'ns hagin fet mal; però'ls temps y'l pro-
grés nos han portat novas forsas, y fora de
la direcció defectuosa y d'algunas debili-
tats personals ha restat forta y resistent
la Democracia catalana, sobre tot en la
part idealista, tal que'ns ha conservat de la
corrupció general.

V. aquesta observació que fins ara hem
fet com a republicans catalans, se-
bé concretarla ab lo que som, republi-
cans, demócratas y federales catalans. Pot
estar lo Sr. X. fins a cert punt llogich al
demanar als unitaris, no'l renunciament de
sa democracia, sino l'esperit autonomista.
Sobra aquesta indicació pera'ls federales,
que ja en 1883, molts anys avans de que's
promulguessin las Bases de Manresa, ha-
viam votat ja la Constitució Regional del
Estat Catalá, en magna Assamblea celebra-
da a Barcelona, y que'n aquell mateix any
a Saragossa, y presidint lo venerable Pi y
Margall, suscribiam la Constitució Federal
espanyola en la que'ls catalanistas d'ara
podrian apendre democracia, quant ells ni
autonomia'ns poden ensenyar, ja que's po-
dría probar que las tan nomenadas facul-
tats del poder central, copiadas foren de las
que las regións espanyolas otorgan al po-
der executiu de la Federació.

No cap, no, ni a préu d'una autonomia,
que entenem de distints modos, uns favor
real y altres dret propi, ni en nom de Ca-
talyunya, fondrer en una sola aspiració a
carlins y a republicans. Es trevall inútil el
volguerho intentar. Si per la regió se fes
aytal sacrifici, com no's podría demanar
també en nom d'Espanya?

Y no obstant nostre patriotisme no tran-
sigeix ab la Monarquia que per alguns sim-
bolisa lo coronament de la nacionalitat. No
creyém que'l centralisme sigui may garan-
tia de llibertat, més no dubtém en escullir
aquest ab todas sas imperfeccions que lo re-
gionalisme baix una Monarquia absolutista;
en que si la Regió fos fins cert punt sobira-
na, no ho sería'l ciudadá ni'l Múnicipi. No
creyém ab las glorias nacionales, més tam-
poch pássem per las regionals que amputin
lo dret individual.

Es aquesta la primera y més forta raho
contra la conjunció de forsas que se senya-
la. Ne senyalarem d'altres.

L. BÓ Y SINGLA.

(Acabará)

No temamos, no temamos por la suerte de
España. Se respeta aquí la tradición y se
guarda los buenos usos y costumbres. Un
día se cubren ante S. M. los grandes; otro
toman la almohada señoras de esclarecido
linaje; otro se arma caballero a un general
y se le viste el hábito de la Orden de San-
tiago. Todo por de contado con las anti-
guas ceremonias. Para armar caballero al
general se han reunido, por ejemplo, con
su pendón los santiaguistas, y a presencia
de gran número de damas y señoras le han
calzado las espuelas y dándole la pescoza-
da y los espaldarazos que el ritual impone
todo tal como lo hizo con D. Quijote el pri-
mer ventero que le acogió en su venta.

¡Qué satisfacción no ha de causarnos ver
que todavía vivimos en los siglos medios! No,
no corremos nosotros el peligro de caer y
malograrnos por querer marchar apresuradamente. Por no correr ese riesgo
preferimos sabiamente estarnos quedos.
Sobre que, cómo hemos de olvidarlo? te-
nemos aquí un pretendiente a rey y un par-
tido que velan por que no nos movamos ni
perdamos su carácter las viejas instituciones.
¡Ibamos nosotros a destruirlas de modo
que no quedarán ni recuerdos?

Ahora, si viene mañana D. Carlos, ten-
dremos la satisfacción de poder decirle:
"Aquí tiene V. M. la España de sus ensue-
ños. Con que V. M. cambie o aumente el
personal, habrá llegado a la conclusión de
su obra. Ahí está el suntuosísimo palacio
de sus abuelos con las caballerizas y la ser-
vidumbre de siempre. Diez millones de pe-
setas tiene V. M. asignadas para ejercer su
oficio. ¿Gastarían más ni Fernando VII ni
Carlos IV?"

"V. M. puede vivir tranquilo en su vasto
alcázar. Tiene un ejército con alabardas y
monteros de sueldo que guarden el sue-
ño; cuando las señoras se aya por-
tezueta del castillo, una lucida escolta
de andará y las, y no saldrá cien veintina
qué podrá darnés y las c
rozos, en cabal
Salomón podría
que están

V. M. es su... Se honrarán con de
en nuestra España V. M. muchos de los y
la augusta mano V. M. muchos de los y
cubiertos y todos los que estén por cubrir-
se. No hablemos de las señoras con almoha-
da: éstas han ponderado siempre a V. M.
por lo hermoso y lo gallardo.

"Prelados! Más prelados hay ahora que
en los días de Felipe II. En un acceso de
locura suprimimos, es verdad, las comuni-
dades religiosas. Las hemos restablecido
comprendiendo lo afligido que estaría V. M.
si al sentarse en el trono no lo viese rodea-
do de frailes de todas las Ordenes. Los hay
ahora más que en ningún tiempo.

"Gente profana é impía quiso descatoli-
zar el Reino; nosotros, viendo cercano el
triumfo de V. M., lo hemos catolizado de
nuevo bajo la santa inspiración de hombres
de toga y de espada.

"Esta, no lo dude V. M., es aún la Espa-
ña de sus mayores. No ha reinado aquí
V. M. corporalmente, pero sí en espíritu.
Estamos a la devoción del Papa, tal vez
más de lo que V. M. desee. No eran tan
blandos con Roma los antiguos monarcas."
Si tiene D. Carlos sentimientos de grati-
tud, podrá dejar de manifestárnoslos?

F. PI Y MARGALL.

EL SERVICIO MILITAR OBLIGATORIO

Monárquicos y republicanos unitarios,
como si obedecieran a una consigna, han
emprendido una campaña a favor del ser-
vicio militar obligatorio. No nos han con-
venido los argumentos empleados por dos
llamados nuestros correligionarios; su con-
ducta más que la de los monárquicos, nos
obliga a coger la pluma para protestar en
nombre de la libertad de que haya quien
llamándose republicano se atreva a predi-
car lo que es su antitesis, la servidumbre.

La ley de quintas, esta ley impopular,
contra la cual en diferentes ocasiones se ha
protestado con las armas en la mano, ha
sido siempre combatida por el partido fe-
deral como atentatoria a la libertad y a la
dignidad humana; el servicio militar obli-
gatorio, que los llamados nuestros correli-
gionarios, los republicanos unitarios, junto
con los monárquicos, defienden, tiene los
mismos inconvenientes que las quintas: es
basado en el mismo principio de servi-
dumbre. Alegan sus defensores para hacer-
lo simpático a los ojos del pueblo, que con
este sistema todos, ricos y pobres, tendrán

que empuñar las armas; será un principio
de igualdad, dicen.

Nosotros preguntamos: ¿al pobre obrero
que se le arranca de su hogar sembrando el
desconsuelo en su familia y la más de las
veces la miseria, saldrá ganando algo con
que sean veinte en vez de diez sus compa-
ñeros? ¿será entonces más libre? ¿será justa
la servidumbre por ser en mayor número
sus víctimas? Por nuestra parte lo negamos;
la ley que es injusta para uno, lo es
también para veinte, porque lleva la injusti-
cia en su base.

Nunca a ningún médico se le ha ocurrido
que para curar a un enfermo fuere preciso
extender aquella enfermedad a toda una
población; quien tal hiciera sería tachado
de loco, y no sin razón.

A la abolición de la ley de quintas debe
tender nuestra propaganda; el servicio mi-
litar debe ser voluntario para el soldado
como lo es ya para el oficial; quien quiera
ser soldado séalo, pero no se obligue a na-
die a ejercer una profesión contra su volun-
tad.

A la propaganda a favor del servicio
obligatorio, principio monárquico, oponga-
mos nosotros la del servicio voluntario, ba-
sado en la libertad, principio republicano.
Sean los que se sientan valientes soldados
de oficio, como en el Norte de América: en
Inglaterra; pero nunca en tiempo de paz,
ni menos para defender la Monarquía con-
tra el pueblo, aceptemos la injusticia que
representa el servicio militar obligatorio.
Seamos humanos antes que patriotas y
combatiendo la obligación forzada del
cuartel, que hace burla del sagrado concep-
to de libertad.

L. T.

El Consejo federal a sus correligionarios

Después del alto ejemplo de patriotismo
dado por la última Asamblea al discutir se-
renamente los más arduos problemas asi-
de carácter social como de organización
del partido y terminar sus trabajos con el
orden y la cohesión que convienen a las
organizaciones serias y patentizan su vigor,
como prenda segura del por-
que este Consejo, obra de
que se hiciese hoy a sus correli-
gionarios a hacerlo, no
oso solu-
do a los que le han otorgado su confianza,
sino también la necesidad en que está todo
organismo de vivir en constante relación
sus representados, comunicándoles
por entero su pensamiento para que, par-
ticipes de él, ayuden vigorosamente a la
obra común y en su día compartan todos
ante el país la gloria si la hubiere, ó la
responsabilidad, si alguna les alcanzare.

Nada en punto a doctrina tiene este Con-
sejo que agregar a lo establecido por la
Asamblea. Se ha ratificado allí el partido,
como no podía menos, en los salvadores
principios consignados en el programa de
22 de junio de 1894, y consagrado así nue-
vamente aquel dogma piedra angular de
nuestro sencillo sistema político, por el
que, después de afirmar el reconocimiento
absoluto de los derechos individuales se de-
clara la autonomía é independencia de las
funciones municipales, las regionales y las
nacionales, y que se concreta en la fórmula
tantas veces repetida por el maestro del fe-
deralismo en España: al municipio, lo mu-
nicipal; a la región, lo regional; a la na-
ción, lo nacional.

No puede así, después de esa solemne ra-
tificación, confundirse en modo alguno las
funciones de los organismos del partido
representativos hoy de los diversos órde-
nes de actividad contenidos en esa fórmula.

Ha ratificado, como ése, la Asamblea,
sin discusión, todos los demás puntos del
programa. Sólo en uno se ha detenido: en
el que se refiere a nuestras demandas en el
orden social. No ha querido, después de
protestar energicamente por uno de sus
primeros acuerdos de los sangrientos me-
dios de represión empleados contra la cla-
se obrera por el Gobierno en diversas re-
giones, dejar a esas protestas reducida su
labor de solidaridad social y la ha corona-
do confirmando el deber en que está el par-
tido de auxiliar incondicionalmente al pro-
letariado en sus justas reivindicaciones, y
adicionando al programa la concesión de re-
tiros por el Estado a los obreros sexagenar-
ios y a los impedidos por accidente que no
les haya dado derecho a indemnización.

El Consejo se complace en avalorar con
el recuerdo de tan acertada disposición el
primer documento que dirige a sus correli-
gionarios.

Se ha ocupado también la Asamblea con
gran detención en los medios de honrar y
perpetuar la memoria del que fué jefe de
todos: D. Francisco Pi y Margall. El Con-
sejo lo consigna asimismo, no sólo para darse
ocasión de rendir a la memoria del gran
hombre, nuevo público testimonio de admi-
ración y cariño, sino para afirmar que se-
cundará tan eficazmente como le sea posi-

ble la iniciativa de la Asamblea en pró de
un pensamiento que ha de ser grato, como
a los federales, a todos los españoles aman-
tes de las glorias de la patria.

Por lo que a procedimientos se refiere,
la Asamblea se ha limitado a encarecer la
conveniencia de que se proceda a la orga-
nización completa del partido constituyen-
do las regiones que aún faltan por consti-
tuir y a confirmar lo que fué siempre línea
de conducta de los federales respecto a sus
afines: esto es, que manteniendo siempre
lo integridad del programa de nuestro par-
tido, la constante propaganda de sus idea-
les y su peculiar organización, aspiramos
a concurrir con todos los demás republica-
nos y por todos los medios conducentes y
eficaces al pronto advenimiento de la Re-
pública, manteniendo con ellos en todas
ocasiones fraternidad y concordia, y con
ellos concertándonos en todo momento que
lo demanden los altos intereses de la Re-
pública y de la Federación.

En cuanto a la constitución de las regio-
nes, no puede hacer el Consejo otra cosa
que encarecerla repetidamente, ayudándola
con todas sus energías.

De las buenas relaciones del partido con
sus afines, ya republicanos, ya regionalis-
tas, ya agrupaciones obreras, cualquiera
que sea el ideal de emancipación que las
informe, no dejará el Consejo de ocuparse.
No, no pueden mirarnos como a extraños
los que, como nosotros hayan sustituido al
principio de la soberanía nacional, el de la
soberanía popular: no pueden mirarnos co-
mo a extraños los que como nosotros quie-
ren autónomos los municipios y las regio-
nes y reducido el Estado a sus funciones
propias y peculiarísimas: no, no pueden
tenernos por enemigos los que como nos-
otros aspiran a la emancipación del proleta-
riado, y no ven fin al camino de las refor-
mas que han de hacer simultáneo del imperio
de la libertad, el imperio de la igualdad
y de la justicia.

Sería ilógico que desconfiaran del parti-
do federal las clases proletarias, cuando
antes que en ningún otro han visto escritas
en el programa de este partido la subordi-
nación del disfrute de la tierra como pro-
pia de todos los hombres; a los intereses
generales: la entrega a comunidades obre-
ras de las tierras públicas, las que los pro-
prietarios hayan dejado incultas por más de
cinco años y las que donde convega se ex-
propie por el sistema que aconsejan los úl-
timos progresos del derecho público; el es-
tablecimiento del crédito agrícola princi-
palmente para esas comunidades; la trans-
formación en censo redimible a plazos res-
pecto a la tierra del contrato de arrenda-
miento y considerados como enfiteusis per-
petuas, redimibles también a plazos, los
foros y la rabassa morta; la entrega de los
servicios y las obras públicas a asociacio-
nes obreras, donde lo permita su organi-
zación: la reversión al Estado de minas,
aguas y ferrocarriles; la adopción de la
jornada de ocho horas y de un mínimum de
salario; el estímulo y la recompensa por
el Fisco a la transformación del salario en
participación en los beneficios; la institu-
ción de jurados mixtos; los retiros para
obrereros sexagenarios ó impedidos; el ser-
vicio militar voluntario; la reforma del Co-
digo civil para que sus preceptos sean ga-
rantía del derecho de todas las clases y de-
jen de ser privilegio exclusivo de las aco-
modadas, y tantos y tantos otros principios
que son parte de nuestro dogma, abierto
siempre; además, a toda innovación que el
adelanto de los tiempos demande.

No es el partido federal iglesia cerrada,
sino campo abierto a todas las orientacio-
nes sanas y a todos los aires que arrastren
gérmenes de progreso y de libertad.

Ni dejará de ayudar a los que tengan con
él comunes aspiraciones, ni dejará de re-
clamar su cooperación a los que deban
prestársela.

Palseada la voluntad nacional, ahogadas
las iniciativas más generosas, en notorio
desequilibrio nuestro crédito, según lo acu-
sa el alza desmesurada de los cambios; difi-
cultada la producción por las exigencias
del Fisco; entregada la enseñanza a igno-
rantes asociaciones; a los pies de la curia
romana el Estado; la Administración entera
al desorden y a un caciquismo; vivos
sólo en letra de las leyes, pero muertos en
su espíritu y aplicación los más sagrados
derechos de la personalidad humana; es-
clavos municipios y regiones; caída, en fin,
la patria en el abismo de una centraliza-
ción aniquiladora y absorbente, sólo el es-
fuerzo unánime de cuantos de algún modo
aspiran a la sustitución del régimen actual
por otro que se aproxime más al ideal su-
premo de justicia, puede hacernos fuertes
y asegurar al pueblo días de ventura.

Pero si ofrece el partido federal sumar
su esfuerzo al de cuantos persiguen pro-
gresivos fines, no por eso estará jamás dis-
puesto a confusiones que le hagan un in-
stante plegar su bandera, ni a caminar al
acaso y exponer al país a sacrificarse para
sólo cambiar de tiranía.

Réstanos, para concluir, recomendar a
nuestros correligionarios la mayor cohesión.
Sin cohesión y disciplina jamás triunfaron
los partidos. Los que perturbaran el federal

serían los mejores auxiliares de la centralización y el despotismo.

Con disciplina, no hay que dudar, el triunfo será nuestro.

La sola palabra descentralización asustaba no hace aún muchos años a los más de los políticos, y anda hoy en boca de todos ellos.

Aspiramos á que el programa de 22 de junio vuelva á ser la bandera del pueblo y vemos con gozo que individuos y colectividades lo adoptan.

Sólo se oponen seriamente á la victoria del autonomismo los que viven á la sombra de intereses incompatibles con el régimen que defendemos. Ningún sacrificio ha de parecernos grande para implantarlo.

Por acuerdo del Consejo Federal: El Presidente, E. Benot.

JOSÉ RIZAL

El día 29 del pasado Diciembre cumplió seis años que fué fusilado en Filipinas, por el reaccionario general Polavieja, el eximio escritor y gran patriota filipino doctor José Rizal.

No era Rizal enemigo de España; al contrario, la amaba de todo corazón; por eso pedía reformas y libertades para Filipinas, porque quería que éstas fuesen siempre de España y para España: no de los frailes y para los frailes.

Ya en capilla, horas antes de ser fusilado, escribió los siguientes versos que demuestran el temple del alma de aquel gran patriota.

Leed ahora y admirad al mártir.

¡Adios patria adorada, región del sol querido!
Perla del mar de oriente, nuestro perdido edén;
¿darte voy alegre la triste, mística vida!
Si fuera más brillante, más fresca, más florida,
también por tí la diera, la diera por tu bien.

En campos de batalla luchando con delirio,
otros te dan sus vidas, sin dudas, sin pesar;
el sitio nada importa: ciprés, laurel ó lirio,
cadalso ó campo abierto, combate ó cruel martirio
lo mismo es si la piden la patria y el hogar.

Yo muero cuando veo que el cielo se colora
y al fin anuncia el día tras lóbrego capuz;
si grana necesitas para teñir tu aurora,
vierte la sangre mía, derrámala en buen hora,
y dórela un reflejo de la naciente luz.

Mis sueños cuando apenas muchacho adolescente
mis sueños cuando joven, ya lleno de vigor,
fueron el verte un día, joya del mar de Oriente,
secos los negros ojos, alta la tersa frente,
sin ceños, sin arrugas, ni manchas de rubor.

¡Ensueño de mi vida, mi ardiente y vivo anhelo!
¡Salud! te grita el alma que pronto va á partir!
¡Salud!... ¡Oh! qué es hermoso caer por darte vuelo,
morir por darte vida, morir bajo tu cielo,
y en tu encantada tierra la eternidad dormir!

Si sobre mi sepulcro vieses brotar un día
entre la áspera hierba, sencilla, humilde flor,
acércala á tus labios, que es flor del alma mía,
y sienta yo en mi frente, bajo la tumba fría
de tu ternura el soplo, de tu hábito el calor.

Deja á la luna verme con luz tranquila y suave,
deja que el alba envíe su resplandor fugaz;
deja gemir al viento con su murmullo grave,
y si desciende y posa sobre mi cruz un ave,
deja que el ave entone un cántico de paz!

Deja que el sol ardiente las lluvias evapore
y al cielo tornen puras con mi clamor en pos,
deja que un sér amigo mi fin temprano lllore,
y en las serenas tardes, cuando por mi alguien ore,
ora también ¡oh patria! por mi descanso á Dios!

Ora por cuantos murieron sin ventura;
por cuantos padecieron tormentos sin igual;
por nuestras pobres madres que lloran de amargura;
por huérfanos y viudas, por presos en tortura,
y por qué pronto veas tu redención final!

Y cuando en noche oscura se envuelva el cementerio,
y sólo restos yertos queden volando allí,
no turbes el reposo, no turbes el misterio:
pero si acordas oyes de cítara ó salterio
soy yo, querida Patria, yo que te canto á tí.

Y cuando ya mi tumba de todos olvidada
no tenga cruz, ni piedra que marquen su lugar,
deja que la are el hombre, que la esparza la azada,
que todas mis cenizas se vuelvan á la nada,
y en polvo de tu alfombra se vayan á formar.

Entonces nada importa me pongas en olvido!
Tu atmósfera, tus campos, tus valles cruzar,
vibrante y limpia nota será para tu oído;
aroma, luz, colores, rumor, canto, gemido,
constante repitiendo la esencia de mi fé!

¡Mi patria idolatrada, dolor de mis dolores;
querida Filipinas, oye el postrer adiós!
A tí te dejo todo: mis padres, mis amores;
voy á d'ó no hay esclavos, verdugos ni opresores,
donde la fé no mata, donde el que reina es Dios!

¡Adios padres y hermanos, trozos del alma mía,
amigos de la infancia en el perdido hogar!
¡Dad gracias; ya descanso del fatigoso día!
¡Adios, dulce extrajera, mi amiga, mi alegría!
¡Adios queridos seres!... ¡Morir es descansar!

Dr. Rizal.

Manila 29 de Diciembre de 1896.

Carta abierta

Al Ilmo. Sr. Arzobispo de esta Archidiócesis
Ilmo. Sr.

Tómome la libertad de dirigirle la presente «epístola» confiado en que S. I. le dará la importancia que se merece, por ser delicado y

sumamente conveniente para la Iglesia de Jesucristo y para esta mi muy amada villa, el punto que en la presente propóngome dilucidar.

Ilmo. Sr.: ha circulado por todos los Angulos de ésta la noticia de que la Iglesia que S. I. representa, tiene formado de nuestra villa un concepto no muy honroso para los que de ella formamos parte; es decir, que es una de las más malas de esta provincia. Para convencerse de que Riudecols no es una de las villas más malas de la provincia, basta tener un poco de lo que los hombres hemos dado en llamar *sentido común, raciocinio*.

Si S. I. se tomara la molestia de averiguarlo, vería que esta *heraje* villa está compuesta de ciudadanos que saben respetar la individualidad humana, pues hace ya unos cincuenta años que nuestras calles no se han visto teñidas de sangre humana. Ya ve, pues, S. I. que los que tienen á nuestra villa por *foco de maldades* están en un error mayúsculo.

«No matarás», dice el decálogo cristiano, y los riudecolenses no matamos. En cambio, en Molá, pueblo eminentemente católico, pueblo que, casi su totalidad, se compone de partidarios de D. P. R., en Molá, repito, hará unos tres meses fueron apaleados y apedreados dos ó tres hombres por el *grave delito* de cantar «La Marsellesa», himno de amor y de libertad, resultando muerto á cuchilladas uno de los acometidos y otro herido de gravedad.

Ahí tiene la vecina villa de Alforja que sostiene dos ermitas y cuenta con un centro católico y otro carlista, y sin embargo, en un corto período, de años se han registrado tres asesinatos: una esposa asesinada por su marido... una madre asesinada por su hijo... un hombre asesinado por otro hombre...

Ahí tiene... más á qué seguir citando pueblos á S. I. si para muestra, como vulgarmente se dice, basta un sólo botón?

En cambio aquí no hay centros carlista ni católico, no sostenemos ermitas, los adeptos del Pretendiente son contados; sí, hay «Comité Republicano», «Grupo de Anticlericales», «Sociedad de Socorros Mútuos», «Cooperativa»... y, á pesar de esto, S. I., no se registra un asesinato, una riña. ¿Qué concepto tendrán, pues, formado del deber y del derecho los que tienen á esta pintoresca y alegre villa como foco de *satánicas obras*?—¡Ah!... Si el no matar, si el respetar la individualidad humana, si el encaminar nuestras obras en pró del bien general es ser anticatólico, Riudecols está orgullosa de serlo.

No es necesario que á una cosa se la llame buena, si no que precisa que lo sea. No satisface que de un árbol se diga: «este es un árbol bueno», si no que importa que dé buen fruto. No basta que un hombre se apellide cristiano, si no que es indispensable que dé pruebas de serlo.

Terminaré esta, tal vez para S. I. pesada «epístola» comunicándole lo que en la parroquia de San Pedro Apóstol de ésta sucedió el domingo próximo pasado. Estaba celebrándose el sacrificio de la Misa y los mayordomos de S. S. empezaron á hacer estupideces como es en esta tradicional en el día de *Inocentes*, cuando de súbito aparece un cura, garrote en mano, y me apalea al mayoral. Resultado: un herido, un ministro de Dios apaleado, una misa por terminar; en fin, un escándalo fenomenal.

«Los que tienen por anticristiana la villa de Riudecols apaleándose *cristianamente* en casa del Señor!... ¡Qué contraste!...»
En la creencia de que S. I. no participará del concepto erróneo que tienen formado de nuestra villa los clericales y esperando contestación franca y sincera, se despide de S. I. con el respeto que su dignidad merece, el que sigue en lo posible las máximas de Cristo.

AUGUSTO JUSTICIERO.

Riudecols 1.º enero 1903.

Sueltos y noticias

Desde este número LA AVANZADA se imprimirá en la acreditada «Tipografía tarraconense».

El cambio de imprenta, que hemos realizado al objeto de mejorar la parte material de nuestro Semanario, ha motivado el retraso de un día en la aparición del presente número.

LA AVANZADA se complace en saludar cordialmente á sus colaboradores, suscriptores, amigos y correligionarios, deseándoles un buen año de 1903.

El baile celebrado el jueves último en el «Centro Federal» se vio animadísimo, como era de esperar. Los bailables fueron interpretados por una notable orquesta de esta capital.

La concurrencia quedó sumamente complacida.

Numerosos periódicos radicales han iniciado una enérgica campaña en favor de las víctimas del célebre proceso de *La Mano Negra*.

La noble actitud de la prensa que sustenta ideas avanzadas, conforta el ánimo y demuestra que las causas justas, encuentran eco en el corazón de los generosos y en la conciencia de los buenos.

LA AVANZADA se asocia de todo corazón á tan justiciera campaña.

La Junta permanente de la «Unió Catalanista» ha dirigido á las entidades adheridas á la «Unió» la siguiente circular:

«Havéntse de celebrar en guany eleccions administratives (provincials y municipals) y legislativas, vos recordém los acorts de l' Assamblea de Tarrassa, als que deuen subjectarse los elements que constitueixen la Unió Catalanista. Y al donar trasllat dels esmentats acorts á totes las entitats adheridas, aquesta Junta té la convicció ferma que no li caldrá fer us de las facultats que li concedeixen las Bases 5.ª y 7.ª»

Com que la intervenció directa del Catalanisme sols pot exercirse en las eleccions legislativas, per esser las úniques que tenen caràcter polítich, la Junta Permanent recomana á las entitats adheridas que pensin concórrer á la lluyta electoral pera diputats á Corts, procurin posarse d'acort, conserven sempre la propia personalitat, ab tots los elements autonomistas de la seva circumscripció, pera evitar competencies de candidats que'n definitiva resultarian favorables al enemich comú. Y si aquesta intel·ligencia patriòtica no 's pot assolir, avanz de presentar una candidatura autonomista, es preferible abdicant d' un mal entés amor propi, no fer candidatura y votar al altre ó altres candidats autonomistas que's presentin.

Fentho aixís donarém una prova més d' amor á la causa de Catalunya.

Visqueu molts anys.

Barcelona 1 de Janer de 1903.—Per A, de la J. P., lo presiden *Joseph M.ª Roca*.—Lo secretario accidental, *Federich Pujolá y Vallés*.

Según noticias particulares que tenemos y las cuales consideramos ciertas, es muy probable que hoy pase por nuestra ciudad, el ex-Presidente de la República Española D. Nicolás Salmerón, dirigiéndose á Castellón de la Plana, donde debe tener lugar mañana un mitin Republicano.

Con motivo del principio de año, hemos recibido multitud de targetas y saludos de queridos amigos políticos y particulares.

Agradecemos en lo mucho que valen las deferencias de que hemos sido objeto.

Es objeto de muchos y muy sabrosos comentarios el hecho de que desde la inauguración de la magnífica lápida anunciadora del Paseo de Pi y Margall, no hayan amenizado dicha vía en los días festivos las bandas militares de esta guarnición como acostumbraban á hacerlo todos los años en la presente estación. A pesar de la temperatura desapacible que reina, la música militar se sitúa en la Rambla de San Juan, obligando á los paseantes á sufrir las incomodidades que ocasiona el cierzo.

Si las bandas continúan dando sus conciertos en la Rambla, aconsejamos á los que tienen el hábito de pasear que concurren al Paseo de Pi y Margall, de excelentes condiciones en invierno.

Es preferible sol sin música, que música con frío.

Hállase entre nosotros nuestro buen amigo y distinguido correligionario don Claudio Ametlla y Coll.

El Sr. Ametlla establecerá su residencia en esta ciudad, de lo cual nos felicitamos, ya que podemos contar desde hoy en adelante con su valioso concurso.

A pesar de las diferentes reuniones celebradas en Rues para solucionar la huelga de oficiales carpinteros y albañiles, no ha podido llegarse á un acuerdo, por lo que continúa en el mismo estado.

La huelga se extiende y gana terreno el paro general.

Ha suspendido indefinidamente su publicación, despues de cuatro años de existencia, el periódico catalanista *La Veu de Tortosa*.

Animadísimo promete verse el baile que se celebrará en los espaciosos salones del «Centro Federal» con motivo de inaugurarse la temporada de Carnaval, pues sabemos son muchas las pollitas que se proponen asistir, algunas de ellas con caprichosas y elegantes disfraces.

Nuestro aplauso á los organizadores de la fiesta y en especial á la Junta administrativa.

El propagandista de las ideas anarquistas José Torralvo, de Jerez de la Frontera y preso en la actualidad en la cárcel de San Roque (Cádiz), propone en un artículo dirigido á los campesinos, que en el próximo Congreso de obreros agrícolas que se celebrará cuando las espigas adornen los campos, se acuerde el paro general en toda la región andaluza.

La *Barricada*, órgano de la Juventud Federal de Madrid, llega á nuestro poder nuevamente, despues de su denuncia, ánimo y bríos queridos correccionarios, y que las denuncias no entibien nuestros ideales en lo más mínimo.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad el próximo pasado miércoles fué elegido por unanimidad para el cargo de Administrador del Matadero, nuestro estimado amigo é ilustrado correligionario D. Enrique Fortuny Gibert, á quien felicitamos efusivamente.

Ha sido nombrado inspector del cuerpo de seguridad, con destino á Reus, D. Angel Español, procedente de la clase de sargentos.

Por Real orden ha sido nombrado alcalde de la vecina ciudad de Reus, Don. Francisco de P. Muñoz.

Llegaron unos anarquistas á Cádiz. Venían expulsados de una república americana. No se les dejó en Cádiz desembarcar. Se les tomó además la filiación por la policía. Los anarquistas viajeros son españoles.

¿Con qué derecho, preguntamos, se molesta á las gentes, vengan de donde vinieren, por las ideas que pueden sustentar? ¿Es que el ser anarquista constituye por sí solo un delito?

Se habla de la necesidad de adoptar precauciones y del propósito de expulsar de España á los anarquistas extranjeros.

Proceder inicuó será ese. Si se generaliza, bastará ser anarquistas para no hallar pueblo en que vivir.

¿Qué locura la de los hombres que nos rigen!

Con inícuas providencias no se venció jamás los ideales. Se consiguió á lo sumo acallarlos aparentemente. Minaron en silencio el alcázar de sus enemigos y calladamente lo derribaron.

Las ideas se aquilitan discutidas y ganan ó pierden opinión, según sean más ó menos justas.

No hay contra los excesos de la libertad más remedio que la libertad misma.

Los que pretenden ahogar el anarquismo con la fuerza no es un argumento y consigue sólo provocar la fuerza misma. La violencia ilegítima es causa de la legitimidad de la violencia.

Dice nuestro colega correligionario de Gerona *El Autonomista*.

«Diu que l' espasa Mazantini se presentará pera diputat á Corts.

De dret li correspon representar una nació que 's pren en serio un concurs com lo de *Blanco y Negro*, y en quina hi ha alguns centenars de ciudatans que proclaman rey dels literats espanyols á n' Echegaray, quins mérits en aquest sentit son molt discutibles; espuma de la política á n' en Sagasta, un dels mes desacertats homes publichs que patim, y la flor y nata de la milicia á n' en Weyler ¡á n' Weyler! aquell que tingué la ingeniosa invenció dels reconcentrats cubans.

Ho repetim: la nació d' en Borbon y Castellví, de la loteria, dels toros y del *morrongo* fora dignament representada ab aquest altre *Romero Robledo*».

SECCIÓN DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE

FRANCISCO LLAUDADÓ

Abonos

Servicio a domicilio

8. APODACA, 8. TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Bardeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cette y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3. TARRAGONA. TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Casa de Comida de AGUSTÍN CID

Calle del Rosario, SANTA BARBARA (Tarragona)

En este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades a la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

Se sirve a domicilio

OBRAS A 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkine.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan.
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstoy.—Amo y criado.
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Marbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Rizal.—Noli me tângere.
- Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merejkowski.—La muerte de los dioses (2 tomos).
- V. Rydberg.—Singoala.
- Guy de Maupssant.—El Horla.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Júcar.
- Matilde Serao.—Centinela... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

Colegio Modelo

En San Feliu de Llobregat (Barcelona) desde hace más de veinte años se halla instalado el Colegio Modelo Escuela Pilotécnica Comercial que, sin libros de texto y con profesores extranjeros enseñan las lenguas nativas y con idóneos titulares, se explica la carrera mercantil oficial, si así se desea, la práctica para que resulten verdaderos comerciantes.

Además de esto se cursan la primera enseñanza en todo sus grados, el Bachillerato, el Magisterio y la de Música, radicando todas las dependencias del colegio en medio de una vastísima extensión agrícola, cuyos jardines, huertas y paseos sirven para solazar al muchacho y originarle conveniente.

Para más detalles dirigirse a D. Ramón de P. Martorell en el colegio indicado.

DISPONIBLE

Noticias y sucesos

En el cambio de imprenta que hemos realizado el objeto de mejorar la parte material de nuestro semanario, ha motivado el retraso de un día en la aparición del presente número. LA AVANZADA se completa en su edición ordinaria a sus colaboradores suscritores amigos y correspondientes, desde el día 1.º de mayo de 1908.

El día celebrado el jueves último en el «Centro Federal» se vio animadísimo, como era de esperar. Las bellas flores que se trajeron por una notable oferta de esta capital.

Carta abierta
Munich 23 de Diciembre de 1908.
Dr. Rizal.